

# El Accitano

SEMANARIO FUNDADO EN EL AÑO 1891 POR D. JOSÉ REQUENA ESPINAR

AÑO XX	Precios de suscripción	Dirección y Redacción	Anuncios corrientes	NÚM. 903.
	En Guadix, un año. . . . . 10 ptas. En toda España. . . . . 10 « En el extranjero. . . . . 12 « Número suelto 25 céntimos. Atrasado 50. PAGO ANTICIPADO	Calle de San Torcuato, 20 ADMINISTRACION VILLEGRE 4, Guadix 2 de Abril 1910	En primera plana una peseta línea; en 2.ª 75 céntimos de peseta; en ter- cera 50 y en cuarta 25 Comunicados a precios convenciona- les.	

## CONCIENCIA ES MORAL

Debemos obrar con entera libertad de acción, toda vez que según algunos pedagogos, «*La inteligencia, aunque simple en sí misma, se ejerce en variadas formas y comprende facultades subalternas.*» Pero en la práctica social se dan casos muchos y á cada paso, en que esas libertades se nos vedan ya por justa causa, ya por fuerza mayor ó convencionalismo, y de ahí, que las puertas del libre arbitrio se nos cierran, no sin vislumbrarse la razón más que suficiente para que hagamos los hombres en ocasiones mil, el ridículo papel del oso. Confiados á veces en la dulce esperanza de vencer obstáculos, tiramos lo seguro por el balcón de nuestra mansión, y no fitubeamos en lanzarnos al abismo creyendo á fé de propia conciencia, habremos de lograr de la humildad en holocausto, lo que en jamás y nunca la suerte nos deparó, ni nos puede ser ventajoso. ¡Es tendencia innota é inútil por tanto comentemos el porqué misterioso de tales rarezas!

Fundamentos incontestables para que yo, el más endeble de los cronistas españoles, métame á desfacedor de entuertos, dedicando estas líneas insulsas á tan importante paladin de la prensa con el loable y desinteresado fin de dar expansión á mis instintos, inclinándome con el ideal puesto en un sano ambiente de pura democracia, hacia la moralidad política, cuya ruta progresiva y bien equilibrada en aras de una buena administración, tanto y tanto anhelamos los sufridos españoles, como más preferente y útil. Moral hoy por desgracia tan irrisoria (y no digamos que dentro de este ó aquel partido) de los que han regido nuestros destinos. Días son los actuales que ahora en serio os juro, me parecen alegres y resplandecientes. Grandes acontecimientos se susurran, entre ellos, como más trascendentales, el servicio obligatorio y la difícil solución al problema de pensiones á obreros. La opinión toda tiene sus miras puestas en el programa canalejista, máxime y con mayor razón si precedentes é inesperados hechos como la campaña del Rif y sucesos de Barcelona, nos han costado al presente muchas lágrimas y dinero.

Por todo ello, y dicho sea con ingeniosa imparcialidad es, dable que mi torpe pluma no deje funcionar trazando en el papel como fiel intérprete de mi voluntad, lo que á exponer voy al respetable lector, aun con-

siderándome para tan ardua tarea como uno de esos tantos del monton, (*pero excluyendo muchos*) cuya candidéz les lleva á enaltecer el optimismo, sin conseguir otra cosa que el pasear por el amplio jardín de los memos. Motivos para que no retroceda en tan escabroso derrotero, ni menos me aparte del moralizador objeto que heme propuesto. Pues en este estado no quiero me ocurra lo que á cierto diplomático de España, hoy de moda.

Es conducta harto salvadora el censurar sin malvado opasionamiento, las fatalidades que sobre nuestra nación arrecian, á hechuras de temporal desencadenado, y matrocariá en profano é hipócrita, si en descargo de mi conciencia lamentara no declarar pechan sus funestas consecuencias sobre los mandarines de la pasada situación.

Pero desgraciadamente las francas apreciaciones son un mito en este País, siempre y cuando el régimen constitucional vease en manos de justos y probos gobernantes. De ahí que haga mutis, limitándome ora ya á consignar lo que me ha llevado á hilvanar esta endeble croniquilla, ni más ni menos que el demostraros, debemos obrar con entera libertad de acción, dentro de los límites de la moral. ¡Ese es mi tema escogido!

Ahora bien: no habiendo causas sin motivos, yo en el deseo de salir ileso de mi empresa, me limito tan solo á estampar dos palabras. Nadie más Juez que la representación del país en el Congreso, para armar el cisco, ni más cosmopolita que la opinión, para poder apreciar si he desbarrado al exponer mis cuatro majaderías. Majaderías salvo más caracterizadas creencias, que yo entiendo no debemos echar en saco roto hoy precisamente, cuando las elecciones se aproximan y tenemos armado el gran fandango.

Conque ruégole lector sensato no me tome por un parlachin de la situación, ni menos aún por sano partidario de ese patriotismo y alardeada filantropía que en todo momento, tanto se cacarea y enaltece en este país de embrollos y falacias. ¡La caridad como Cristo nos enseña y al prójimo como á ti mismo! Es sin duda lo más noble y patriótico.

Y por tanto creo lo más primordial obremos los seres pensadores sin dañar nuestra voluntad. ¡Esa voluntad libre por Ley natural, que tiene por madre la conciencia! Y sabido es, según también la pedagogía nos demuestra, que CONCIENCIA ES MORAL.

FRANCISCO PECCI CONTRERAS  
San Fernando (Cádiz)—1910.

## TALIS VITA, VIII. (CONCLUSIÓN).

La tía Leoncía ama del cortijo juntamente con su *pariente* el tío Nolasco Carreño, á quien se conoce por el tío Madruga á secas, se ha levantado como acostumbra antes de que el sol asome por el Oriente como se hace en todos los cortijos de Sierra Nevada, y ha dispuesto el almuerzo, que este día consiste en migas de pan con *tropexones* de tocino, que la noche antes le dijeron los hombres que estan harticos de las cotidianas gachas.

Van apareciendo estos abotonándose, dándose los buenos días, y desperezándose estirando los brazos para despabilarse; la sartén está puesta sobre las trévedes, las cucharas dentro de ella, se sientan, alaban á Dios, y sin cortesía, sin meliádrés, con natural franqueza, comen hasta saciar el apetito. Dirigiéndose á la cantara encima de la que está colgado el jarrero, en el que hay jarras de barro de Guadix, rojas, limpias, y beben hasta que satisfacen la sequía.

Y, á la faena.

El mayoral saca los mulos preparados, y se dirige al trabajo, á hacer surcos.

Las vacas arreadas por el vaquero van á los juncales y á los prados á pastar; es preciso que crien lozanamente los becerrillos que tuvieron, cuanto más robustos, mejor, así se vendrán á buen precio en la feria del Corpus de Granada.

Lleva delante el porquero los cochinos, va á la viña donde la comida abunda, á la que hacen bien, porque *levantan* la tierra y se manducan las raíces que á la cepa perjuicio causa.

Sale del corral el atajo de cabras y borregos, que llevan los tres pastores que lo guardan al enziñar, tan espeso que forma intrincado laberinto.

La falange que constituyen gallos y gallinas está ya en la plazuela de la casa; los gallos usando de su derecho señorial hacen el amor á sus hembras arrastrando graciosamente el ala. Los pavos se pavonean neciamente, como muchos humanos también se pavonean sin gracia, brindándose á las pavas que pavamente los reciben.

El sol se muestra ya espléndido, orgulloso de sí, y calienta al hombre y templá la tierra sobre la que hay plateada escarcha, preparándola para dar ópimos frutos. El cuadro que se destaca es scherbió, las vegas, los barrancos, los collados, los vericuetos de Sierra Nevada no tienen rival.

Las mujeres remiendan, fregotean; á la mordera del sueño ha sucedido la actividad de la más exuberante vida.

Los cabreros han recorrido gran trecho; es mediodía, el ganado repeto, sesteá, ellos descansan departiendo amigablemente.

—¿No veis? dice Gil que hace un momento se ha fijado en un punto cercano.

—Que quies que vamos, contesta Torcuato.

—Tu dirás, añade Rosendo.

—Mirar, en aquella encina hay un hombre subido, en la de enfrente junto al pino, y se quita la estaja, la ata ó una rama.

Ya vemos, pus es verdad, dicen los otros.

—Y echa un lazo, lo ata al piscuezo, y se tira, se va á jorcar ¡vamos!

—Los tres corren; cuando llegan, el hombre está pendiente del lazo, cortan la faja y cae al suelo; aun respira, late su corazón, lo han salvado, lo llevan al cortijo, y como allí no hay recursos para atenderlo acuerdan llevarlo al Hospital de la ciudad, lo que hacen poniéndolo en un colchón encima de improvisadas parihuelas.

¡Pobre desesperado, como él peregrinan muchos sobre la tierra!

#### IX.

Han llegado al benéfico establecimiento; han sido recibidos por las hermanas de la caridad, santas mujeres á quien ultrajan los malvados que con la virtud están reñidos, que con desprecio de su regalo, de su salud y de su vida se dedican á hacer bien al prójimo, á cuidarlo, sin otro interés que recrearse en ese bien, en el producto de la caridad que practican noche y día, sin tregua ni descanso.

Idmediatamente vino el médico, encuentra al paciente desfallecido, estropeado, pero la cosa no tiene importancia, en dos días sanará.

Llega el Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia á quien se hubo de dar conocimiento de lo sucedido á fin de que lo procedente determinara; al ser examinado el paciente exclama el escribano, hombre práctico y de fina pupila.

—Señor juez, este muchacho es Antonio Villasante, el de la causa de Paulenea, el busca lo y no encontrado.

—Está seguro.

—Segurísimo.

Efectivamente, el presunto suicida es Antonio Villasante, muchos le han reconocido después del actuarlo, y el lo ha corroborado en su declaración.

Al cometer el doble crimen que es conocido, huyó; aquella noche anduvo por los alrededores de la barriada sin rumbo fijo, luego que amaneció, temeroso de la persecución de que suponía ser objeto, se internó en Sierra Nevada; fué socorrido en algunos cortijos donde pidió un mendrugo de pan; durante algunas horas se consideró dichoso habiéndose vengado de la mujer de sus amores y del hombre á quien habiale sustituido en su corazón haciéndole su marido; más cuando á la excitación de sus nervios y de su ánimo sustituyó la reflexión, cuando á la exaltación de su enferma fantasía sucedió el aplamamiento, cuando su conciencia le comenzó á pedir cuenta de su criminoso acto, cuando se dió razón de su lastimosa situación, cuando consideró que su porvenir estaba sembrado de abrojos y de espinas, le vino de trabajos y sinsabores, entonces concibió la cobarda idea de poner fin á su existencia, atropándose tal sufrir, tamaño padecer.

Los pastores deshicieron su combinación, y lo tornaron á la vida; sin duda el destino le preparaba aciagos momentos.

#### X.

El Proceso se sentenció, Antonio fué condenado á pena grave.

Con motivos diferentes se decretaron varios indultos, y á los cuatro años recobró la libertad.

Vivió entregado á los vicios y despreciado de la sociedad. Una mañana se encontró muerto en medio del arroyo; un ataque de alcoholismo acabó con su menguada existencia.

Después de estar mucho tiempo luchando con la enfermedad, sanaron de sus heridas Victoria y Guersindo; han sido dichosos, la virtud, el amor, la mutua consideración los han unido más y más; fueron estimados de sus convecinos, bendecidos de los pobres para los que su bolsa jamás estuvo cerrada, á los que procuraron restar penas y sinsabores.

Hoy son dos venerables abuelos que cifran su dicha en el amor de sus nietos, que están constantemente á su lado con contentamiento de sus padres, que veneran á los suyos como reliquias preciadas, procurando hacer tranquila y agradable su vida.

Es visto y comprendido, la muerte como la vida del hombre, depende de su modo de pasar por el valle de las miserias.

GARCÍ-TORRES

#### CIRIO PASCUAL

En los primeros tiempos el cirio pascual no era más que una columna en que el Patriarca de Alejandria escribía la época de la celebración de la Pascua. Siendo

Alejandria la ciudad que contaba los mejores astrónomos; el Obispo tenia el encargo de consultarles cada año, para venir en conocimiento de poner domingo posterior al décimo octavo día de la luna de Marzo. Con arreglo á la respuesta de los astrónomos, escribábase por orden del Patriarca de Alejandria en una especie de columna de cera el catálogo de las principales fiestas del año y se remitía al Papa, que recibía aquel cánón con mucho respeto, lo bendecía y enviaba otros semejantes á otras iglesias, que lo recibían con igual veneración. Poco después trocóse aquella columna en un cirio que sirvió para alumbrar en la noche de Pascua, considerándose al propio tiempo como á emblema de Cristo resucitado.

## HORAS TRISTES

Eres igual que todas, tan perjura como otra que en el mundo he conocido, ¡al principio pasión, todo locura! ¡y al fin, la indiferencia y el olvido!

Arcano es la mujer, con la mentira su más constante sentimiento encubre, pues mientras más su corazón se mira menos su triste fondo se descubre.

Yo he despertado en tí las ambiciones que hoy me cambian las flores en espinas ¡hoy destruyes mi torre de ilusiones para que envuelto quede en sus ruinas!

Tus promesas huyeron como brumas que ahuyenta el sol en el azul del cielo, ¡tu llanto se deshizo como espumas que deja el mar en arenoso suelo!

De sacrificio hablabas, convencida de que llegara al fin por no perderte, ¡el sacrificio para tí fué vida! ¡y el sacrificio para mí fué muerte!

Tu alma que dueña fué de mi albedrío parece que á mi vista se acobarda, ¡si tu corazón fué todo mío hoy ni un recuerdo de cariño guarda!

Antes me hirieron como tú me hieres, y así subo la cuesta de los años, llorando la traición de esas mujeres que forman mi caudal de desengaños.

Herido y traicionado en la jornada, hoy á toda mujer maldeciría sin el recuerdo de mi madre amada... ¡Por eso callo y sufro madre mía!

NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR.

## Las víctimas del amor

Siempre que oigo decir, «esa joven ha sucumbido víctima del amor que profesaba á su novio», y advierto que algún indiscreto la hace motivo de chanza, considero esto de muy mal gusto.

El amor tiene muchas fases, y son tantas y tan diversas las maneras de manifestarse, que cada uno de los humanos lo siente de un modo, siendo en tesis general, un solo afecto: ¡Amor!... Ese monstruo que se apodera de los seres, y lo mismo engendra las mas inefables dichas, ó se manifiesta impetuoso y soberbio, agotando fortunas, deshaciendo familias, provocando luchas fratricidas hasta hacer estremecerse tronos, cuando no es causa de los mas vulgares y repugnantes crímenes.

Padres cuidadosos de la felicidad de sus hijos convienen una boda.

Ella es mística, tímida, amedrentada por el temor de Dios y sin atreverse á hablar por miedo al pecado; sin haber conocido mas amor que el que sentía por el Altísimo; candorosa cual inocente tórtola. Mimada por toda su familia y acostumbrada á satisfacer todos sus caprichos, y no acostumbrada á sufrir nunca ninguna contrariedad.

Él, aunque igual en edad, hombre mundano

avanzado en lides de amor, tanto en teoría por haberse inspirado en los mejores textos de los buenos autores, como en la práctica, por haber corrido mas de una aventura.

En estos amores no tenían representación alguna el interés ni el afán de lucro. Ni uno ni otro tenían nada que envidiarse: eran dos fuerzas iguales en posición social. Pero no podían subsistir estas relaciones amorosas porque carecían de base; del afecto espontáneo, raíz de todo amor, que el trato diario va acrecentando hasta erguirse en frondosa y arrogante flor con toda su fragancia y aroma, que la Epístola de San Pablo la corta, trasplantándola al tálamo nupcial, atenuando así la vehemencia de un deseo ardiente, hasta quedar en el nivel prosaico del matrimonio, el uno para el otro.

La indiferencia y el desvío del joven, quizá por la timidez pudorosa de la doncella, siega este amor tierno y casto que la candorosa niña sentía por el hombre que le había inoculado en su tierno corazón el ponzoñoso virus del amor primero, y como primero inolvidable.

Uno de los mayores goces para un alma enamorada, es contar sus cuitas de amor y á nuestra heroína se lo impedía su pudoroso carácter; creía pecar mortalmente con esto. Empezó la lucha interior con la avasalladora vehemencia que el amor embravecido suele apoderarse del espíritu que ama, hasta confundir cada ruido con un gemido y cada voz con un lamento, lacerando su corazón sencillo los recuerdos que acudían en tropel á su imaginación, recordando plácidas horas de ideales pláticas amorosas y tiernos idilios sostenidos con el hombre amado.

Las caricias paternales, los halagos massinceros de sus parientes, las mas preciadas galas, las mas ricas joyas, todo en fin, la causaba hastío.

Ese sufrimiento intenso, mudo, no tenía más desahogo que prolongados y hondos suspiros; en su fáz marcábanse claramente las huellas de un secreto y terrible sufrimiento.

Una tarde de otoño, asomando en el espacio las primeras tintas del vespertino arrebolo, vagaba por la mente de la angelical rubia un dulce recuerdo de amor honesto que se elevaba á un éxtasis de virginal pasión, la parca se posó en ella, haciéndola exhalar un suspiro suave, quedo, cual lamento de aveci la enamorada... y tras un estremecimiento imperceptible, quedó más esbelto que lo era en vida su gentil cuerpo, dibujándose en su nacarado semblante una expresión de amarga sonrisa...

La ciencia no sabe la causa de esta muerte, y si lo sabe, no se atreve ó no quiere certificar su origen. En su poema *Las Tres Rosas*, Campoamor la define en tres rasgos, con su inimitable belleza de lenguaje:

—¿Que mal, doctor, la arrebató la vida?

—Murió—dijo el doctor—de una caída.

—¿Pues de donde cayó?—Cayó del cielo...

¿Quien es responsable de esta muerte? ¿Son, por ventura, los padres, que buscando la dicha de su hija, encontraron tan tremendo infortunio? ¿Fué, acaso, la fría indiferencia del hombre, que después de inflamar su pecho en deleitoso amor, con el olvido la envenena? ¿O fué víctima á sí misma, de su propia timidez, empleando como arma suicida su estúpido pudor que la amordazaba los labios y la impedía pronunciar sus querellas amorosas?

Si el amor que se siente es honrado y sincero, debe manifestarse con dignidad, con altivez y con nobleza, porque de ocultarlo con un mal entendido pudor, resulta hipocresía, y preferible es hablar y exteriorizar lo que se siente, dando así alivio á esa inquietud que en el corazón oprimido produce el amor, y evitar males como el del objeto de esta crónica.

JOSÉ GIMÉNEZ GONZÁLEZ

## La semana última

Se tocó á gloria y al mismo tiempo se tocó á llover, y lloviendo estuvo con inmensa satisfacción, con placer y gusto de la gente labradora, hasta el miércoles, en que Febo apareció espléndido, orgulloso, proclamando una vez más ser el astro rey y que á él no le tose nadie; que deja á los nu-

bles que lo empañen y oscurezcan pero es hasta que le dá su real gana, porque luego los manda á paseo y continúa su soberanía.

El Liceo dió señales de vida, respecto de las socias, ofreciéndoles el Domingo una velada amena y muy concurrida; ese es buen camino que ellas agradecen y verían con gusto su repetición; traslado al simpático presidente Sr. Ruiz Serrano y junta directiva.

La iglesia celebró con verdadera solemnidad la Pascua de Resurrección, y en nuestra basilica hubo esplendentes funciones durante los tres días; el segundo predicó el M. I. Sr. D. Fructuoso Sans, canónigo Chantre, de modo notable. En Santiago también con esplendidez tuvo efecto el jubileo de las cuarenta horas; muy bien por el párroco celoso Sr. Ponce y Pozo!

Las obras del parque algo han adelantado; con la Semana Santa y con el consiguiente período de lluvias poco se ha hecho, más ahora estimamos se les dará gran impulso; así sea! el paseo central está terminado y el Ilustre Ayuntamiento ha tomado acuerdo por el que le damos aplauso sincero y mas se lo daremos si se lleva á efecto rápidamente, prontamente, colosamente, consiste en que se haga el muro de construcción que ha de defender el parque en hechura de las furias del rio Guadix, de la vida en tiempos musulmanes.

Ayer entró Abril por las puertas del tiempo decentemente, decorosamente, amaneció el suelo blanco, los tejados blancos, más blancas las alturas, blanquísima la sierra, lo que es muy de apreciar por aquello de que "año de nieves año de bienes" segun dico el adagio que casi siempre es verdadero.

Y, señores, hasta la otra semana, si ha lugar en los altísimos decretos del Altísimo dueño de nuestra vida, y lo permiten *los hados* también sugetos á aquella soberana voluntad.

### EN UN BAILE

Pues conocerte he logrado  
Máscara no hagas el bú;  
De ingratitud me has hablado  
Y yo jamás ho tratado  
Con otra ingrata que tú.

¿Que me olvidó una mujer  
mo vienes á recordar?...  
Aplando su proceder,  
Que hay quien goza en olvidar  
Como hay quen goza en querer.

Basto, pues, de diversión,  
Y de tus gracias avara  
No te muestres sin razón;  
¿A qué te tapas la cara  
Si te he visto el corazón?

MANUEL DEL PALACIO.

### LA PRIMAVERA

A la bella, simpática é ilustrada señorita gaditana, A. M<sup>a</sup>. G.

Es la primera estación del año; su principio lo tiene sobre el 21 de Marzo, cuando

entra el Sol en el signo Aries, estación que, cual no otra, suministra agradables reflexiones, por cuanto en ella todo respira tranquilidad y belleza: todo conspira á difundir en el alma la alegría; todo excita profundos y, á la vez, risueños pensamientos.

Cubiertos los campos de verde alfombra, comienzan á esmaltarse con multitud de flores. La calándria madrugadora, el vistoso jilguero y el canoro ruiseñor, dejan al amanecer sus nidos, y posados sobre los tallos flexibles del perfumado tomillo ó sobre las robustas ramas de un árbol corpulento, saludan con dulces trinos el despertar de la naciente primavera cual si quisieran animarnos, á levantar nuestras voces para ofrecer un himno de gratitud al Ser benéfico que regocija el principio de la mañana y alegra el fin de la tarde.

A la vez que se aproxima el Sol al horizonte, el firmamento se tiñe de luz preciosa; lindas fajas de color resplandeciente, esplendoroso; matizan la bóveda celeste, que luego adquiere un rojo subido, universal.

Y mientras que el sol empieza su carrera, y los coros de las pintadas avecillas tributan con melodioso gorgojo himno de homenaje á su Creador, el hombre conoce su deber de añadir grande precio á las ofrendas de la naturaleza con acentos racionales, uniendo al aroma de las flores y á los cantos de las aves, el suave perfume de sus oraciones y la delicada respiración de sus piadosas alabanzas.

En la primavera todo se complace en desplegar sus galas: el cielo se adorna con su azul más bello; la tierra se atavía con su vestido esmeralda; el aire dá su soplo más apacible y las flores exhalan su perfume más exquisito. El almendro, contrasta su blancura con el carmin del granado; y los rizados grupos del azahar mezclan su aroma con los cándidos racimos de la acacia; los vástagos del clavel, desplegando sus capullos, ostentan variedad de colores y matices, y las praderas se cubren de amapolas.

La tierna hierbecita que crece á nuestros pies, la vemos salpicada de rocío, cu-

yas gotas relucen cual líquidos cristales, ó semejan lindas perlas con que adornan sus coronas los monarcas y, al contemplan sus destilaciones celestes, admiramos á la Providencia que manda en el Invierno salir de las nubes, aguas impetuosas y abundantes, que cubren las llanuras y hacen rebosar los rios, y ordena que se formen especialmente en el aire sereno y tranquilo de las tardes de Primavera, suaves rocios que descienden por grados insensibles, sirviendo unos y otros para fecundar el seno de la tierra, abrir las flores, robustecer los tallos y preparar las frutas.

La Primavera, pues, contribuye con sus galas á esa gran armonía que resulta del conjunto de las estaciones y debemos, por lo tanto, bendecir en ella al Ser Supremo que tanto y tanto bien nos proporciona.

JOSÉ M<sup>a</sup>. ORTIZ.

## Se vende

leña seca de olivo en los bajos de la casa de don Perfecto Porcel. Plazuela de los Huertos.

### Servicio directo y sin Escala

Entre Barcelona, Almería y Melilla  
POR EL VAPOR

Salida de Barcelona para Almería, los días 15 y 25 de cada mes.

Salida de Almería para Melilla, los días 1, y 28 de cada mes.

Salida de Almería para Barcelona, los días 10 20 y 30 de cada mes.

Admite viajeros y mercancías entre los indicados puntos.

Consignatarios en Barcelona: Sres. Domenech y Cert Hermanos, Paseo de Colón, 17.

Consignatarios en Almería: Sres. Verdejo Hermanos en Liquidación.

Consignatario en Melilla: don Samuel J. Salama.

NOTA.—Este vapor tiene establecida en Almería una Agencia de reexpediciones para hacer seguir á Barcelona y á Melilla las mercancías que se reciban del interior, ó vice-versa.

OTRA.—Los Jefes de las estaciones del Sur quedan encargados de transmitir telegráficamente al Consignatario de este vapor en Almería, para que se reserve pasaje á Barcelona y á Melilla á los Sr. viajeros que lo soliciten.



	PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1. <sup>a</sup> marca: Chocolate de la Trapa...	400 gramos,	14 16 y 24	1 25, 1 50, 1 75, 2 y 2 50
2. <sup>a</sup> marca: Chocolate de familia.....	400 —	14 y 16	1,50 1,75 2 y 2,50
3. <sup>a</sup> marca: Chocolate económico.....	350 —	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastian.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

# SECCION RECREATIVA É INSTRUCTIVA

## CURIOSIDADES HISTÓRICAS

### PREGUNTA

¿Qué oración pronunció el papa Pío VII en la coronación del emperador Napoleón, que tuvo lugar en el templo de Nuestra Señora de París, el 2 de Diciembre de 1804?

### RESPUESTA

«Dios Todopoderoso y eterno, que exististeis en el paraíso para gobernar la Siria, y á Egipto, rey de Israel, manteniéndoles vuestras voluntades por medio del profeta Elías; que derramásteis la unción santa de los reyes sobre la cabeza de Saul y de David por el ministerio del profeta Samuel, esparcid por mi mediación los tesoros de vuestras gracias y de vuestras bendiciones sobre vuestro servidor Napoleón, que á pesar de nuestra indignidad consagramos hoy emperador en vuestro nombre.»

H. Y G. DE LA T. — Por la busca R.

## ESTADÍSTICA DE LAS GOLONDRINAS

Una pareja de golondrinas está cada día durante diez y seis horas en movimiento, y transporta en una hora á sus pequeños 29 bocados; las dos pasan, en consecuencia, 600 veces al día á su nido. Como cada una transporta cada vez de 10 á 20 insectos, ambas destruyen cotidianamente 6.400 para alimentar á su prole.

Por su propia alimentación una pareja consume 600 moscas, de suerte, que una familia de golondrinas destruye más de 7.000 insectos por día ó sea 210.000 en un mes. Los pequeños consumen, antes que puedan abandonar el nido, 30.000 insectos; el consumo total es entonces de 576.000 durante el verano para una familia de siete golondrinas.

Suponiendo que cien golondrinas se instalan

en una localidad, consumirán, durante el verano, 57 millones de insectos.

Puede verse por estos datos que importancia reviste la permanencia de éstos útiles y hermosos pájaros en la campiña.

## LA CALUMNIA

( CUENTO )

Por hacer una injusta guerra á una paloma inocente, desplomóse una serpiente de las cumbres de una sierra. Dió una vuelta, luego mil, y, por la ladera en breve, rodó una bola de nieve cuyo núcleo era el reptil. Tanto el alud aumentaba, con tal estruendo caía, que en el valle se creía que el monte se desplomaba. Al ver la masa glacial, decía el vulgo admirado: «¿Qué gigante habrá lanzado proyectil tan colosal?» «¿Qué ser todo poderoso la impulsó con tanto brio?» ... pero al fin, llegó el estío; fueron á ver al coloso que, espantado al mas sereno, descendió de la vertiente, y hallaron... á la serpiente, revolcándose en el cieno. No me importa, ni me extraña que, haciendo lo infimo enorme, la opinión pública forme el alud de la patraña. A impulsos del ser mas vil la indiferencia se mueve, pero se funde la nieve... y solo queda el reptil.

LEOPOLDO CANO.

## TERRENO QUE CONVIENE AL TREBOL

Mrs. P. P. Dehérain y Demonssy presentaron una comunicación á la Academia de Ciencias de París sobre el cultivo del trébol. ¿Conviene plantarlo en todas las tierras? Para averiguar la verdad sembraron los comunicantes dicha leguminosa en tierra de matorral, donde vegetan miserablemente aún después de la adición de materias calcáreas, no habiendo podido vigorizarse hasta que con la mezcla de tierra de jardín se aportaron al matorral los gérmenes de las bacterias fijadoras del ázoe. No sucede lo mismo en las tierras desprovistas de cal, y procedentes de la disgregación del gneis; allí prospera el trébol después de una sencilla adición de carbonato de cal, y la traída de tierra de jardín no aumenta la cosecha. Demuestran, finalmente, los autores, que el buen éxito en el cultivo del trébol es debido en un caso á la inoculación del suelo, y en el otro á la formación de un ambiente favorable para la planta y para las bacterias.

AFORISMO.—Debe pesarse á los niños para saber que, cuando no crece, está amenazado de raquitis ú otra enfermedad. Al fin del primer año debe triplicar el peso que tuvo al nacer.

## CURIOSIDADES HISTÓRICAS

### PREGUNTA

¿Quién inventó la flauta?

NOTA.—Se esperan las contestaciones hasta el 25 de este mes para publicarlas en el primer número de Mayo.

# Imprenta de EL ACCITANO

En este establecimiento se confeccionan trabajos finos y corrientes, cartas timbradas, libros talonarios, participaciones de casamientos, recordatorios, modelaciones para toda clase de oficinas, prospectos, sobrestimbrados tarjetas, anuncios, facturas comerciales, plantillas de nacimientos, fés de vida, certificados médicos y tarjetas de visita

## Esquelas de funeral

Todas las que se encarguen á esta imprenta serán insertas en la tercera plana de este periódico, publicándose además, si así lo desea la parte interesada, un suelto necrológico del finado, facilitándole tambien gratuitamente á la familia diez mejeplares del número en que aquellos trabajos aparezcan insertos.

### Mercado Público

Trigo	fanega	de	12'50 á 12'70
Maíz	»	«	05'50 « 06'00
Aves	»	«	12'00 « 12'50
Almorcigos	«	«	00'00 « 00'00
Aves	«	«	24'00 « 25'50
Altejas	«	«	10'00 « 10'00
Alte	arroba	«	14'00 « 15'00
Aliz	«	«	00'00 « 00'00
Alamo	«	«	12'00 « 12'50
Algas	quintal	«	03'50 « 04'05

El CORREDOR

ANTONIO HERNÁNDEZ

## EL ACCITANO

PROVINCIA DE

S. D.